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COMMISSIONE AQ 24 Ottobre 2023 
 
Il giorno 24  Ottobre 2023, alle ore 14.00, si è riunita telematicamente sulla piattaforma teams, la 
Commissione AQ del Corso di studi, a seguito della convocazione, inviata via mail dalla segreteria 
del CdS il 13 Ottobre 2023, con il seguente ordine del giorno:  
 

- Approvazione SMA a.a. 2022/23; 
- Regolamento Corso di Laurea 

 
Sono presenti i professori Riccardo Alessandro (che assume il ruolo di Presidente della 
Commissione), Fulvio Plescia e Alessandra Casuccio, il rappresentante degli studenti sg. Simone 
Porcasi e la Dott.ssa Antonella Occhipinti, che assume l’incarico di Segretario verbalizzante. Sono 
assenti giustificati i Proff. Sardo e Accardi e lo studente Giacomo Caradonna, questi ultimi hanno 
fatto pervenire al Presidente i loro commenti 
 
La riunione ha inizio alle ore 14 
 
Il Presidente informa che, con la comunicazione mezzo mail del 2 ottobre 2023, il PQA ha richiesto la stesura 
della SMA ed evidenzia che questo anno è cambiata la modalità di compilazione della stessa con una nuova 
piattaforma con tutti gli indicatori dell’ANVUR, nei tre anni precedenti, utili per monitorare la qualità del 
Corso di Studi. L’ateneo ha scelto di seguire alcuni indicatori tra tutti quelli presenti per valutare la qualità 
del Cds e che verranno discussi in data odierna. Di seguito la presentazione della SMA con punti di forza e di 
miglioramento valutati in base agli indicatori.   
 
Il presidente presenta l’andamento degli indicatori analizzati per la SMA compilata per la sede di Palermo. 

- iC1, indica gli avvii di carriera al primo anno. Il presidente commenta che il numero è più o meno 
costante perché viene definito dal numero di studenti ammessi al Cds. Anche il Prof Plescia è 
d’accordo su questa interpretazione  

- Anche l’indicatore iC02 “percentuale di laureati entro la durata normale del corso” è nella norma 
rispetto agli altri Cds. C’è una diminuzione rispetto gli anni passati, Il Prof. Plescia ritiene che 
probabilmente può dipendere dal momento in cui viene fatta la rilevazione ANVUR. La Prof. Casuccio 
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e lo studente Porcasi ritengono più verosimilmente che possa dipendere dal fatto che gli anni 
precedenti il numero era inevitabilmente più alto poiché comprendeva gli studenti immatricolati in 
sovrannumero a seguito del maxi-ricorso dell’anno accademico 2014-2015. La Commissione AQ 
concorda su quest’ultima interpretazione del dato. 

- iC03 “percentuale di CFU all’estero sul totale dei CFU conseguiti dagli studenti entro la durata 
normale del corso” è relativo alla internazionalizzazione, cioè il numero di CFU acquisiti in mobilità. 
Questo numero è nella norma ed è anche aumentato. Il Prof. Alessandro tiene a precisare che la 
Commissione Erasmus, recentemente implementata con altri docenti, si riunisce frequentemente ed 
analizza i TOR degli studenti che tornano dalle mete Erasmus. Molto spesso i rallentamenti sono 
dovuti agli studenti che non inviano tutta la documentazione alla Dr.ssa Occhipinti così come dal 
Sistema Informatico Backoffice che è molto lento. La Dr.ssa Occhipinti e la Prof.ssa Corrado 
ribadiscono che perdiamo i CFU acquisiti nei singoli moduli di corsi integrati poiché il corso integrato 
completato presso il nostro ateneo viene registrato come sostenuto ad Unipa e non rimane traccia 
di una parte di esso sostenuto in mobilità. Il Prof. Alessandro ritiene che debba essere inviata una 
nota al SIA e spera di interfacciarsi con il Dr. Uccello nei prossimi giorni. 

- iC13 indica la percentuale di CFU conseguiti al primo anno rispetto a quelli da conseguire, per tale 
indicatore si osserva un decremento del 10% . Anche per questo indicatore la Commissione AQ 
ritiene che probabilmente sia da attribuire a dinamiche post pandemia nel territorio metropolitano. 

- IC14, indica la percentuale di studenti che proseguono al secondo anno, tale indicatore si mantiene 
nella norma. 

- IC16bis, indica la percentuale di studenti che continuano al secondo anno avendo conseguito 2/3 dei 
CFU. Tale percentuale è scesa dal 61 al 41% e rappresenta un Area di Miglioramento. Il decremento 
di questo indice è dovuto probabilmente al fatto che negli anni precedenti gli studenti avevano nel 
piano di studi il tirocinio già a primo anno quindi si perdono questi cfu acquisiti. La situazione 
dovrebbe tornare nella norma il prossimo anno.  

- iC17, indica la percentuale di immatricolati che si laureano entro l’anno. Tale percentuale è in netto 
rialzo essendo passata dal 49 al 78%. 

- iC18, indica la percentuale di laureati che si iscriverebbero nuovamente allo stesso Cds. Questo 
indicatore è risalito nel 2022 attestandosi nella norma e si allinea con le medie sia di area geografica 
che nazionali. 

- iC22, indica la percentuale di immatricolati che si laureano entro la durata del corso. Tale percentuale 
è diminuita ma probabilmente perché nel 2021 era falsata dal numero elevato di ricorsisti, come per 
l’indicatore iC02. 

- iC26, indica la percentuale di occupati ad un anno dal conseguimento del titolo che svolgono 
un’attività di formazione o lavorativa retribuita. Tale percentuale è nella norma rispetto i CdS 
dell’Area Geografica ed è aumentata rispetto il 2021. 

- iC27, indica il numero di studenti iscritti su numero di docenti. Tale indicatore si mantiene costante. 

Il presidente presenta l’andamento degli indicatori analizzati per la SMA compilata per la sede di 
Caltanissetta. 
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- iC01, indica gli avvii di carriera al primo anno. Il presidente commenta che a Caltanissetta si 
immatricolano in ritardo per via degli scorrimenti e la rilevazione viene fatta prima e risente di questo 
problema. 

- L’indicatore iC02 scende dal 65 al 31%. In precedenza, esso rappresentava un punto di forza, tale 
fluttuazione è legata probabilmente all’eccessivo aumento registrato nel 2020 e nel 2021 . Inoltre, 
negli anni passati sono stati autorizzati diversi trasferimenti per via della emergenza covid. 

La maggior parte degli altri indicatori analizzati, quali IC22 ed IC27, rimangono nella norma. 

Il Prof. Alessandro evidenzia che a parte qualche correttivo, soprattutto sulla sede di Caltanissetta, 
il Corso di Laurea gode di buona salute e che bisogna lavorare per migliorare soprattutto i tirocini 
curriculari. 

Il Prof. Alessandro rinvia alla successiva riunione dell’AQ la discussione del secondo punto 
all’ordine del giorno relativo al regolamento didattico del Corso di Laurea. 

 

La riunione si conclude alle ore 16.00. 

 

Letto, approvato e sottoscritto seduta stante. 

 

F.to Riccardo Alessandro 


